

Psicocardiología: respuesta a una necesidad

Psychocardiology: Response to a need

Dr. Vicente Finizola Flores¹ MTSVC FACC

¹Cardiólogo Hemodinamista - Centro Cardiovascular Regional ASCARDIO.

En la segunda década del siglo XX múltiples estudios demostraron la asociación causal entre factores psicosociales y enfermedades cardiovasculares, algunos de los cuales constituyeron hitos en la investigación epidemiológica, como el Framingham Heart Study, estudio de cohorte prospectivo, cuya cohorte original estuvo compuesta por 5.209 personas elegidas en una muestra aleatoria en la población de Framingham en el estado de Massachusetts en EE.UU. y el estudio de casos y controles INTERHEART, en el cual fueron evaluados 24.767 pacientes en 52 países. Estos resultados han motivado la creciente

participación de profesionales de la psicología en la prevención y tratamiento de las enfermedades cardiovasculares, lo cual es una justificación para el nacimiento y desarrollo de una nueva especialidad que se ha denominado PSICOCARDIOLOGÍA, de ahí que, consideramos la publicación de un número de Avances Cardiológicos dedicado preferentemente a este tema. Hay que destacar que los estudios mencionados antes, han evaluado fundamentalmente la asociación de enfermedad coronaria con factores psicosociales, de ahí que se considera un aporte novedoso la inclusión de un artículo original sobre Manifestaciones Psicológicas en pacientes con COVID-19, tema sobre el cual hay pocas publicaciones por lo reciente de la pandemia.

Otros aspectos novedosos es la participación de profesionales de psicología en servicios en los cuales se realizan procedimientos invasivos que requieren tomar en consideración aspectos psicológicos particulares y en este sentido fue incluido un artículo que presenta la experiencia de la psicocardiología en un servicio de Hemodinamia, asimismo en servicios que controlan pacientes con comorbilidades cardiovasculares como es el caso de la consulta de pacientes con patologías cardiometabólicas. En la sección de casos clínicos se seleccionó la presentación de un paciente con

CORRESPONDENCIA:

Dr. Vicente Finizola Flores

Dirección: ASCARDIO Prolongación de la carrera 17 con calle 12

Tel: +58-424-5030886

E-mail: avancescardiol@gmail.com

DECLARACIÓN DE CONFLICTO DE INTERÉS DE LOS AUTORES:

No hay conflicto de interés.

Recibido en: Marzo 13, 2023

Aceptado en: Marzo 14, 2023

Takotsubo demostrativo de la asociación causal de factores psicológicos.

Por el aumento porcentual de la población de ancianos a nivel mundial y nacional, con alta prevalencia de insuficiencia cardíaca con comorbilidades, se consideró conveniente incluir un artículo de revisión sobre este tema en el cual se destaca la importancia del abordaje integral y complejo de este tipo de pacientes por un equipo multidisciplinario.

Por la influencia histórica que ha tenido la Dra. Mirtha Laham en la especialidad de psicocardiología en Argentina en donde se han formado especialistas de diversos países del mundo incluyendo Venezuela, le solicitamos que desarrollara el tema

“Psicocardiología, sus orígenes y la actualidad”. En otro artículo de revisión se desarrolla la justificación de la especialidad con el título de “Psicocardiología una especialidad emergente”, en el cual se mencionan diferentes campos de trabajo de la especialidad.

En la portada de la revista se diseñó un dibujo que tiene en una mitad el cerebro y en la otra mitad el corazón, en el centro el símbolo de la psicología que como se sabe es la vigésima tercera letra del alfabeto griego, la cual representa a la palabra psyche, que comenzó a utilizarse para referirse a las mariposas. Después pasó a significar aliento, soplo y más tarde alma. En su conjunto se quiere representar gráficamente la PSICOCARDIOLOGÍA.

